

SOCIEDAD, POLITICA E IDEOLOGIA EN NARIÑO

JAIRO PUENTES PALENCIA*

INTRODUCCION

El hacer un resumen de una investigación realizada, quien presenta este ensayo planteaba lo siguiente a manera de conclusiones: "La información obtenida hasta ahora nos permite afirmar que a pesar del avance histórico, de las transformaciones socioeconómicas, así sean mínimas, el comportamiento político en Nariño continúa siendo tradicional. La evolución parece no haber afectado la conformación de las fuerzas de los partidos... Es preciso tener en cuenta que Colombia es un país de lealtades partidistas. En el caso de Nariño se debe recurrir al pasado y señalar límites geográficos determinantes en la definición partidista de sus localidades. Más aún, estudiar el papel de la región en los procesos sociopolíticos, el impacto de las guerras civiles, el caudillismo, la influencia del clientelismo en el comportamiento electoral. A pesar de todo, hace falta responder cuál es la raíz de su tradición".¹ Por otra parte, encontramos que la regionalización electoral de Nariño se perfila hoy con nitidez. La zona pacífica es liberal, grande por la extensión, pero no por el número de localidades. En el centro, una gran cantidad de

municipios conservadores que se mezclan con unos pocos "no tradicionales" y otros liberales. El conservatismo es fuerte en las regiones Fronterizo Sur, Norte y Occidental Andina. El panorama físico general es el de un departamento conservador.² La pregunta que surge es la siguiente: ¿A qué se debe el tradicionalismo de la región nariñense, especialmente en el campo político ideológico? Veamos algunas versiones.

1. CULTURA E IDEOLOGIA

Según Cerón Solarte, la cultura y la ideología durante la Colonia están enmarcadas en una rígida mentalidad colectiva, lo cual condiciona la vida cotidiana tanto en lo público como en lo privado. "Estos aspectos se relacionan directamente con la religión católica, que domina todos los ámbitos de la vida y consagra su poder al régimen social existente... Pasto se convierte en la más intransigente enemiga de las ideas liberales y defensora acérrima del Realismo. Dentro de esa fortaleza ideológica, reforzada por el aislamiento geográfico y político de los poderes centrales, se mantiene un orden cultural conservador y una moral descontextualizada con relación al mundo exterior".³

Para el autor, los aspectos culturales e ideológicos de la ciudad de Pasto, durante

* Profesor. Departamento de Sociología. Universidad de Nariño.

1. PUENTES PALENCIA, Jairo. "Geografía y Comportamiento Electoral en Nariño". Revista de Investigaciones No. 7, Universidad de Nariño, Pasto, 1990. p. 59-60.
2. PUENTES PALENCIA, Jairo. Política y Elecciones en Nariño. Universidad de Nariño, Editorial Universitaria, 1994. Política y Elecciones en Nariño. Universidad de Nariño, Editorial Universitaria, 1994. p. 81.
3. CERON SOLARTE, Benhur. Pasto: Espacio, Economía y Cultura. Universidad de Nariño, CINDE, San Juan de Pasto, 1996. pp. 58-60.

la religión del Cristo: de ahí viene que hayan inventado la ciencia de la Teología, que ellos mismos no entienden, y de la cual se titulan maestros y doctores".⁸

CONCLUSION

El origen del tradicionalismo político e ideológico en el Departamento de Nariño, y en particular en Pasto, se remonta a las estructuras coloniales que continúan vigentes en el Siglo XIX. Esta es la posición adoptada por la mayoría de los autores citados. Ellos también hacen alusión al papel de los conflictos en la época independentista. Se señala el papel del conservatismo y su relación con el poder de la Iglesia para mantener el orden y los valores tradicionales. Sin embargo, es preciso tener en cuenta también el papel desempeñado por los liberales y el ataque frontal a la Iglesia y el conservatismo, lo cual lleva a la población a tomar partido.

A manera de síntesis, el tradicionalismo político e ideológico se explica a través de

diferentes variables: el localismo, el caudillismo, la estructura de clases, el aislamiento geográfico, las guerras civiles, la influencia de los poderes centrales y el predominio de la Iglesia, entre otras.

En la actualidad el Departamento de Nariño todavía siente el peso del tradicionalismo ideopolítico aunque electoralmente tienda al liberalismo, hecho que se explica por el potencial de unos pocos municipios considerados como grandes en población.

Es preciso tener en cuenta que la metodología de estudio en el campo sociopolítico se fundamenta en períodos históricos y coyunturas, lo cual puede generar análisis diferentes, en dependencia de las ideas y discursos dominantes, los personalismos y los diferentes tipos de elección. No sobra decir que los partidos se presentan en la actualidad como agrupaciones eminentemente electorales que siguen funcionando en relación directa con los cargos para cautivar un mercado.

8. *Ibidem*, p. 122.

BIBLIOGRAFIA

1. CERON SOLARTE, Benhur. Pasto: Espacio, Economía y Cultura. Universidad de Nariño, CINDE, San Juan de Pasto, 1996.
2. CHAVES CHAMORRO, Milciades. Desarrollo de Nariño y su Universidad. Ediciones Tercer Mundo, Bogotá, 1983.
3. GUERRERO VINUEZA, Gerardo León. Pasto en la Guerra de la Independencia 1809-1824. Tecnimpresores Ltda., Santafé de Bogotá, 1994.
4. PINZON DE LEWIN, Patricia. Pueblos, Regiones y Partidos. Cider-Uniandes-Cerec, Bogotá, 1989.
5. PUENTES PALENCIA, Jairo. "Geografía y Comportamiento electoral en Nariño". Revista de Investigaciones No. 7, Universidad de Nariño, Pasto, 1990.
6. PUENTES PALENCIA, Jairo. Política y Elecciones en Nariño. Universidad de Nariño, Editorial Universitaria, 1994.
7. VARIOS. Los radicales del Siglo XIX. Escritos Políticos. El Ancora Editores, Bogotá, 1984.
8. VERDUGO, Pedro. "Algunas consideraciones sobre la historia de Pasto en el Siglo XIX y las raíces del presente". En: Pasto 450 años de Historia y Cultura. IADAP, Pasto, 1988.